
▶千万人口之城重庆居首

根据2022年常住人口数据排行，人
口超过千万的 17 个城市分别是：重庆、
上海、北京、成都、广州、深圳、武汉、天
津、西安、苏州、郑州、杭州、石家庄、临
沂、东莞、长沙、青岛。

其中，重庆常住人口超过 3200 万，
位居千万人口之城榜首。

重庆统计局公布的数据显示，据
2022 年人口变动情况抽样调查数据推
算，全市常住人口为 3213.34 万人，与
2021 年相比，常住人口增加 0.91 万人，
增长0.03%，增速快于全国水平0.09个百
分点，实现18年持续增长态势。

▶长沙成人口增量第一城

从人口增量来看，长沙常住人口增
量最多，成为人口增量第一城。

长沙统计局的数据显示，2022年末
全市常住总人口1042.06万人，比上年末
增长 1.8%。2021 年末全市常住总人口
1023.93 万人，据此计算，长沙常住人口
增加了18.13万人。

为何长沙能够成为人口增量第一
城？

国务院发展研究中心公共管理与人
力资源研究所研究室主任冯文猛对记者
表示，从大背景来看，产业结构向中西部
转移带来新的就业机会，跨省人口流动
相对减少，省内人口流向更加集中在中
心城市。从长沙城市特色来看，长沙这
些年经济发展较快，大力打造“强省会”，
不断培育产业新的增长极，创造较好的
人居环境，一系列新的消费场景广受欢

迎，同时长沙房价控制得比较低。充满
烟火气的网红长沙，对人口形成了较强
的吸引力。

数据显示，长沙 2022 年经济增长
4.5%，增速在24 座万亿 GDP 城市中排
名第一。根据湖南发布的《关于实施强
省会战略支持长沙市高质量发展的若干
意见》，到2026年，长沙市常住人口突破
1200万人，经济首位度超过30%。

▶杭州、西安人口增量靠前

除了长沙，杭州、西安 2022 年人口
增量也超过10万。

其中，杭州以17.2万的人口增量居
第二位。根据 2022 年杭州市人口主要
数据公报，2022 年末全市常住人口为
1237.6 万 人 ，与 2021 年 末 常 住 人 口
1220.4万人相比，增加17.2万人。

冯文猛认为，浙江经济比较发达，省
会杭州发展基础比较好，具有很多独特
优势，数字经济的发展产生了大量就业
机会，而且，杭州作为历史悠久的人文城
市，公共服务水平较高，环境宜居，这些
年杭州的户籍制度改革力度很大，聚人
的效果就比较明显。

杭州落户政策不断放宽。近期杭州
发布《关于进一步深化户籍制度改革的
实施意见》，已在杭州市区落实就业单位
的 35 周岁以下的普通高校大专学历毕
业生，可在市区办理落户。

西安人口增量排在第三位。数据显
示，西安2022年末全市常住人口1299.59
万人，比2021年末增加12.29万人。

随着户籍新政、西咸一体化等利好
政策的推进，以及关中平原城市群等规

划的实施，近年来，西安吸纳了更多的
人口资源。冯文猛认为，作为中国西部
地区重要的中心城市，西安产业基础比
较强，文化底蕴深厚，对西部地区的辐
射能力不断增强，城市吸引力日益凸
显。

▶石家庄人口增长由负转正

石家庄统计局数据显示，2022年末
全市常住总人口1122.35万人，比上年末
增加1.88万人。

增量尽管不算太多，但与2021年相
比却是一个逆转：石家庄2021年末全市
常住总人口1120.47万人，比上年末减少
3.68万人。

这意味着，石家庄扭转了人口负增
长的态势，人口重回正增长通道。

石家庄为何能够逆袭？
2021 年，河北出台《关于大力支持

省会建设和高质量发展的意见》，提出把
石家庄打造成为带动全省高质量发展的
重要增长极。到2025年，石家庄市经济
总量力争超万亿元。

数据显示，石家庄2022年经济同比
增长6.4%，其中，固定资产投资（不含农
户）增长10.1%。

冯文猛认为，在北京疏解瘦身的背
景下，石家庄获得了更多发展机遇，其发
展潜力在河北省优势比较明显。近些
年，石家庄在培育新的经济增长极，生物
医药、新一代电子信息、装备制造等产业
创造不少就业机会。另外，石家庄的房
价也比较低，随着公共服务水平提升，以
及生态环境持续好转，对人口的聚集效
应进一步增强。 本报综合消息
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山东不只有烧烤，还有金子。
近日，在山东省莱州市，一世界级大金矿西岭金矿被

发现。这个金矿总量达580吨，潜在经济价值2000多亿
元，是国内发现的最大单体金矿床，属世界级巨型单体金
矿床。

莱州西岭金矿位于胶东半岛，这里是世界第三大黄
金富集区，集中了全国1/4的黄金资源储量。莱州市的
隔壁就是被称为“中国金都”的招远市。

那么，580吨金是什么概念？为何山东如此多金呢？
记者带你“挖”一下。

◆ 国内发现的最大单体金矿床

据介绍，西岭村金矿勘查项目于5月17日通过山东
省自然资源厅组织的矿产资源储量专家评审，初步认定
西岭金矿新增金金属量近 200 吨，累计金金属量达 580
吨，预计可满负荷生产 30 年以上，预估潜在经济价值
2000多亿元。西岭金矿也由此成为国内发现的最大单体
金矿床，属世界级巨型单体金矿床。

那么，这个“最大”到底有多大呢？580吨金是什么概
念？

我们拿被称为“中国第一大金矿”的紫金山金铜矿对
比一下。紫金山金铜矿位于福建省龙岩市上杭县，1993
年开始金矿开发，目前已经探明金金属资源有 305 吨。
西岭金矿比它足足多了275吨。

再拿全国数据分析一下。根据自然资源部今年4月
份发布的《2022年自然资源统计公报》，截至2021年末，
我国探明金属金储量2965吨。580吨就相当于全国的近
两成了。

◆ 全国四分之一黄金资源储量在山东

西岭金矿位于山东胶东半岛，这里是世界第三大黄
金富集区，集中了全国1/4的黄金资源储量。

山东“含金量”之高从下面这组数据也能看出。根据
中国黄金协会发布的数据，2021年，山东省黄金矿产金产
量达到22.791吨，位列全国第一。在目前国内6座产金
量累计超百吨的金矿中，在山东的分别是：玲珑金矿、新
城金矿、三山岛金矿、焦家金矿。另两座是位于吉林省吉
林市的夹皮沟金矿和福建龙岩市的紫金山金铜矿。

◆ 山东为何被黄金“偏爱”？

问题来了，同样是地球的一部分，为何山东就被“偏
爱”呢？这就要从很久很久以前地球深部的构造——岩
浆活动说起。

大约1.2亿年前，胶东地区地球深部的构造-岩浆活
动十分强烈，岩石圈内形成了一系列深度大、范围广的断
裂，如郯城—庐江断裂。炙热的岩浆沿深大断裂向地表
移动，大量含金元素的热液也一起上涌。上涌过程中，炙
热的岩浆溶蚀古老的地壳岩石，同时也萃取了其中的金
元素，由于温度、压力的降低，岩浆逐步冷凝后固结成岩，
与古老地层一起成为了金矿床的围岩。由于构造运动，
围岩内也形成了很多裂隙，含有金元素的热液进入这些
裂隙带内，与围岩发生化学反应，金元素开始沉积富集，
金矿就慢慢产生了。

相关链接

世界上年产金最多的国家：中国

我国是世界黄金大国。截至2022年底，中国国内原
料黄金产量连续16年位居全球第一。

据中国黄金协会最新统计数据显示：2022年，国内原
料黄金产量为372.048吨，与2021年同期相比增产43.065
吨，同比增长 13.09%。此外，2022 年进口原料产金
125.784 吨，同比增长 9.78%，若加上这部分进口原料产
金，全国共生产黄金497.832吨，同比增长12.24%。

世界上黄金总产量最多的国家：南非

全球黄金总产量最多的国家是南非，连续100多年
占据世界第一产金大国的地位，被誉为“黄金之国”。据
世界黄金协会统计，在全人类迄今生产的黄金中，大约有
40%来自南非，特别是在1970年创下了1000吨的历史纪
录，占当时世界产量的79%。

不过，由于生产成本提高、安全法规变得严格以及矿
产枯竭，南非的黄金产量后来持续下滑，到2007年，中国
结束了一个多世纪以来南非在黄金开采业中的主导地
位，成为世界头号黄金生产国。

我国发现的最大狗头金重达7.85公斤

我国民间把较大的自然金块称为狗头金。2015年1
月30日，一位哈萨克族牧民在新疆阿勒泰地区青河县境
内发现一块重7.85公斤的狗头金，这是迄今为止在中国
发现的最大一块狗头金。 本报综合消息
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山东为何盛产黄金？
世界级大金矿在莱州被发现，总

量580吨，经济价值2000多亿

新华社新加坡6月3日电（记者 毛
鹏飞 蔡蜀亚）中国代表团3日在香格里
拉对话会期间举行媒体吹风会，坚决反
对美国防长奥斯汀大会发言对中方的不
实指责，就美“印太战略”、台湾问题、南
海问题、中美两军关系介绍中方原则立
场，并送美方三句话：“领导不是霸权，地
位取决作为，行动胜于空谈。”

中央军委联合参谋部副参谋长景建峰
中将首先点明了美鼓吹“印太战略”意在
巩固其霸权地位的实质。景建峰表示，
冷战已经过去32年，美国非但没有清除

“五眼联盟”、双边军事同盟等冷战残余，
反而炮制拼凑“四边机制”、三边安全伙
伴，以意识形态划分阵营、挑起对抗。“美
国为了一己私利，不顾地区国家求稳求
治的诉求，通过利诱胁迫，把别国顶在前
面当枪使，根子上维护的是唯美独尊的
霸权体系。”

关于台湾问题，景建峰严厉批驳美
方涉台言论罔顾事实、颠倒黑白。“一段
时间以来，美方不断虚化掏空一个中国
原则，强化与台湾地区官方往来，纵容

‘台独’分裂活动，提升售台武器数量和
性能，频繁穿航台湾海峡炫耀武力，拉拢

他国插手台湾问题。”
景建峰强调，中方在台海周边组织

的军事反制行动，针对的就是“台独”分
裂活动和外部势力干涉，天经地义、无可
指摘。改变现状的帽子扣不到中方头
上！美方“以台制华”，“台独”挟洋自重，
才是改变现状、加剧紧张、破坏稳定。“台
湾问题事关中国核心利益，容不得任何
妥协退让。中国人民解放军全时待战、
随时能战，坚决捍卫国家主权、统一和领
土完整。”

景建峰表示，近年来，美国持续插手
南海问题，借机打压他国。这与地区国
家求和平、谋发展、促稳定的意愿和努
力，完全背道而驰。中国主张以和平方
式解决南海争议。地区国家有能力、有
信心、有智慧处理好南海问题，不需要域
外国家来多管闲事。

景建峰说：“美国才是南海局势紧张
的真正推手。近年来，美方动辄派遣先
进舰机到南海挑衅滋事，常态实施‘航行
自由’行动。美还变本加厉，增加临时部
署、轮换部署，增设军事基地，持续强化
南海地区力量存在。美国这么做，只会
带来更多安全风险、更大危机隐患。”

针对美国防长指称所谓“中国军队
不专业的拦截行动”，景建峰表示，中国
南部战区已经就此公布了事实真相，是
美方侦察干扰在前，中方依法处置在
后。中方坚定维护各国依据国际法所享
有的航行和飞越自由，中国军队采取的
行动，是应对有关国家挑衅的必要举措，
完全是合理合法、安全专业的。

景建峰指出，中方重视发展中美两
军关系，两军的接触交流并未中断。当
前中美两军关系面临的困难，责任在美
方。但美方一边呼吁要沟通交流，一边
在损害中方利益关切；一边声称要加强
危机管控，一边又不断挑衅示强，世上没
有这样的道理。中方敦促美方切实尊重
中方核心利益和重大关切，以实际行动
为两军交往扫除障碍，推动两军关系重
回正轨。

“香会是讨论安全的平台，不是鼓噪
霸权的秀场。中方是为和平而来，为发
展而来，为合作而来；而美方明显是为宣
扬‘领导地位’，为抹黑打压他人而来，为
维护自身霸权而来。”景建峰说，“相信坚
持战略自主、追求和平发展的国家，不会
随美起舞，重走阵营对抗的老路。”

中方回应美防长香会发言
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